
猎 豹 移 动 CEO

傅盛近日在一次公开

活动上，探讨了“如何

当 好 一 个 创 业 公 司

CEO”的话题。

傅盛称，创业，要

像做一道数学题一样。

首先，想清楚目

标，然后立刻做。反

复 就 一 个 封 闭 式 问

题，来回推演。一旦

具备这样的能力，创

业就开始变得简单。

其次，解题是最

难的一件事情。那是

一种你想清楚一个问

题，执行就开始变得简单的过程，而不是一种强烈依赖于强大的执行

的状态。

第三，目标应当简单、聚焦，且被验证。

不仅如此，傅盛还表示，创业公司应当以小步快跑的方式转向；采用

侦察兵模式，不断试错，寻找目标。在他看来，侦察兵的核心是获取经验

值，建立对世界的认知。

因此，作为一个创业者应当在自己的思维里，能够把开放式问题变

成封闭式问题；在这个过程中，不断根据变化极快的世界重构自己；大方

向上，抓住具体机会，然后全力以赴。

傅盛表示，创业成功的人，不是因为他多聪明，而是因为他能够不断

改变自己，跟这个时代紧紧相扣，每一步都踩得准。

傅盛：
如何做好创业公司CEO？
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文·黄 歆 谢希语

与许多年轻人一样，岑棓琛一直梦想着成为改

变世界的英雄。在他的“英雄梦”里，世界将会成为

一个更美好、更安全和更适宜居住的地方。岑棓琛

的英文名是雷克斯——拉丁语“国王”的意思。他的

“王国”是位于香港新界沙田的视野机器人有限公

司。６年前，他和合伙人创办了这家机器人公司。

岑棓琛：让机器人守护森林
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在 刚 刚 结 束 的

2015上海世界移动大

会上，全球电信运营

商、设备商不约而同

的认为 5G 已到关键

发展时刻。

华为副董事长兼

轮值 CEO 胡厚崑表

示，各国政府、行业组

织、运营商和设备商

等纷纷对 5G 给予了

战略性关注，积极研

究和提出技术路径，

以求尽快形成成熟的

技术标准。

不 过 现 阶 段 5G

仍局限于业界探讨，并不符合万物互联发展的根本。对此，胡厚崑认为，

未来的5G网络应该是一个可共享的平台式网络，是整个社会的关键基

础设施，因此发展5G的过程应该用平台模式去发展，这要求行业与行业

之间要进行深度探讨与合作。

胡厚崑说：“5G网络不再简单是通信网络，应成为各行业共享的基

础设施，通信行业必须放弃传统的‘烟囱式’创新模式，要加快革命性技

术创新和跨行业合作。”

胡厚崑表示，虚拟现实和浸入式体验将成为5G时代的关键应用，

这将使很多行业产生天翻地覆的变化，包括游戏、教育、虚拟设计、医疗

甚至艺术等行业。

“要达到这一点，我们要在移动环境下使虚拟现实和浸入式视频的

分辨率达到人眼的分辨率，这就要求网速达到300Mbps以上，几乎是当

前高清视频体验所需网速的100倍。”胡厚崑称。

胡厚崑：
5G要打破行业之墙

“着急，市场不好，蜂蜜销售下降，运营成本

难以达到，整夜整夜睡不着觉！”姚俊个子不

高，身材中等，皮肤黝黑，眼睛不大，但透露着

一股坚毅。

姚俊 1987 年出生在湖北省恩施土家族苗族

自治州来凤县革勒车镇，父母是地地道道的农

民。2008 年从恩施职业学院计算机专业毕业

后，他本有一份月收入 5000元左右的工作。

“养蜂是我们那里的特色产业，那年老家的

表哥进城找我推销蜂蜜，通过 QQ 群、博客粉丝

和公司客户，我一个月就卖出了 400 多斤，相当

于他一年的销量。”姚俊说。

表哥希望他回去带领大家养蜂，但姚俊不忍

放弃城里的生活。直到 2010 年，蜂蜜市场整顿

为发展养蜂产业带来了机遇，各级政府又不断推

出支持大学生创业的优惠政策，天时地利人和都

已具备，他决定返乡从事“甜蜜事业”。

凭借自己的学识和吃苦耐劳，虽然有些磕磕

碰碰，但事业总体顺利：2010 年姚俊出任来凤县

尚风寨蜜蜂养殖专业合作社总经理，2012 年“尚

风寨”品牌蜂蜜的销售额就达到了 300 万元，

2013年更是达到 500万元。

“但销售 90％以上都是礼盒与团购，随着八

项规定的出台和经济增速的放缓，2014 年销售

额只有 200 万元，将将超过运营成本。”姚俊说，

虽然合作社初创的 70 万元负债基本还清，但压

力仍然巨大。

“不是没想过退出，但我必须坚持！”姚俊说，

当初去一户社员家收土蜂蜜，道路窄得只能步

行，当他把 8 万元的收购款交给社员时，老乡眼

里噙着泪花，双手在颤抖。

“那时我非常激动，没想到自己能为留守老

人、妇女、残疾人做点贡献。”姚俊说，“更何况，让

我们的好蜂蜜平民化、百姓化，更能体现合作社

的社会价值。”

经过短暂的迷茫之后，姚俊开始重新思考，

组织团队通过近一个月走乡串户，与经销商、客

户、居民、蜂农访谈，然后经过尚风寨团队开会探

讨，形成了以蜂蜜＋互联网发展思路。

随后，姚俊带着发展电商的问题，去上海专

程拜访了全国知名电商专家。回到企业后，他结

合一年做淘宝的经验，用蜂蜜＋互联网的理念重

新对尚风寨做了定位。

凭借多年扎实营销功底和对市场信息敏锐

捕捉，姚俊主导设计了全新蜂蜜包装和快递，并

通过组织团队拍摄取蜜、包装细节等视频，撰写

蜂蜜知识文章等形式，以微博、微信、官方网站、

论坛等途径进行宣传销售。

“通过3个月努力，我们实现网络销售80多万

元，借力电子商务止住经营下滑问题。”姚俊说。

目前，姚俊又制定了合作社远景规划：建立

武汉、恩施、上海 3地的专卖店和快递发货仓库，

以保证用最快速度将产品送达客户手中；2016

年，将互联网络视频技术应用于养蜂基地，让客

户随时“监控”，以提高消费者信心指数。

“今年，尚风寨将依托互联网把销售收入重

新回到 300 万元以上。”姚俊说，尚风寨未来的

规划是，以蜂产业为中心，打造一家集“生态食

品开发”“观光农业”“教育和咨询策划”一体的

集团企业。 （据新华社）

“蜂王”与他的“互联网＋甜蜜事业”

2006 年，岑棓琛创办了视野机器人有限公

司。6 年来，作为首席研究员，他常常一天只能

吃两顿饭，睡 4 个小时，手机里的行程安排密密

麻麻，他相信“天下武功，唯快不破”。由于经常

出差，他特意为办公室的宠物鱼设计了一套自动

喂养系统，让小鱼们每天围绕潜水艇模型愉快地

玩耍。

日前，岑棓琛获邀与三位年轻人和马云在台

上对话，探讨青年从梦想到成功创业。

岑棓琛的观点着眼与全球化。创业要有

全球化视野，就如硅谷内创业的公司全部都是

想解决世界性问题。例如 facebook 技术上一

点都不顶尖，只是一个网页，但解决到的是所

有人的问题。

“每一个人都想找朋友，或是想找到以前

认识的人，此件事更不单是在个别城市适用，

其实是全世界都可以用到。至于营商环境是

否困难？这就要视乎公司的市场定位，要选择

做一些不同地区都可以应用的产品及技术。

如果只局限在香港市场，会处于恶性竞争的环

境。公司的业务发展要解决到不同地方面临

的类似问题，例如是森林火、树的病虫害、油

管泄漏等。只要能做到成功例子，就可以复制

开去。”

除了森林火险监控，去年他们公司还与一家

拥有超过 50万英亩油棕榈林地的马来西亚种植

园签署了航测项目，向对方提供１年的无人机航

测服务，进行种植园基础数据航测、病虫害识别、

长势评估等服务。

“我如果有梦，梦要够疯，够疯才能变成英

雄，总会有一篇我的传说。”——这是现年３０岁

的岑棓琛在一个社交软件上的个性签名。这位

在狮子山下出生、长大的香港青年，正用实际行

动一步步实现自己的梦想。

创业要有全球化视野

瘦高个，斜刘海短发，黑框眼镜，黑色Ｔ恤，

深蓝色牛仔裤，裤脚利落地钻进棕黄色户外靴。

岑棓琛迎面走来，笑容略显腼腆，像个刚结束田

野调查的隔壁班男生。但是一说起自己的机器

人，他立即口若悬河。

“我们的核心技术是软件，硬件都是别的公

司给我们做”，他揭开其中一个机器人白色的外

壳，指着里面大大小小的零件告诉记者。

岑棓琛的办公室也是实验室，房间中央的操

作台上摆放着大大小小的测试用样机，机身内的

散热风扇呼呼作响。

机器人是岑棓琛发明的视野智能森林火险

监控系统的重要组成部分，这套系统能提供 24

小时一站式森林火险监控，主要应用了红外热成

像传感器及智能视频分析技术，可侦察５公里半

径范围内、小至 2 平方米的火源，覆盖 78.5 平方

公里内的林区与生活区，提供准确实时图像及地

理位置给相关管理中心作分析，以迅速采取行

动，阻止火势蔓延。

凭借这套系统，岑棓琛的公司获得了国内外

多项荣誉，包括去年在国际商用机器公司创业家

训练营全球总决赛中获选为“全球年度创业家”。

邻家男孩打造森林监控机器人

“权威数据显示，目前森林火灾造成的碳排

放量占到全球总量的 30％，比汽车尾气还多，而

92％的森林火灾是人为因素导致的，我希望通过

机器人技术有效防范森林火灾，减少碳排放，完

成自己改变世界的梦想。”岑棓琛不紧不慢地说，

“我们的合作单位不少在内地，所以我们考虑了

雾霾等情况，尽量降低误报率。”

由于是香港公司，岑棓琛原本打算在香港先

做“样板工程”，然后再向其他地区推广，孰料他

在内地市场反而走先一步，在广东珠海、广州、清

远、广西南宁、山东济南都装设了智能森林火险

监控系统。目前，视野智能森林火险监控系统已

经走进广东等内地７个省，公司与内地 20 多家

机构建立了不同的合作关系，推动依靠科技创新

转换发展动力。

2011 年他们与广东省林业局合作成功进行

了“森林灭火立体演练”，2014 年底又与广西省

林业局合作在南宁做实地遥控测试。

岑棓琛说，与内地相比，香港的创业成本非

常高，且环境局限，很难把事业做大。“如果要

在香港开一家 50 人的公司，单是租金、电费等

运营成本就已经很高，对于刚毕业的大学生来

说几乎是不可能的事。但在对岸的深圳，我看

到大学生创业一开始就能组织 15 至 20 人的团

队，而且内地创投有完整的产业链，可以比较

容易地拿到融资。”

内地市场走先一步

“我觉得科技应该帮助人解决问题，而不是

取代人。所有不人性化的工作都应该由机器人

代替，需要人性化的工作又不可替代。”他解释

说，比如照顾病人，病人是需要爱和关怀的，机器

人就做不来；而现在很多森林防火工作是依靠人

长时间在瞭望台上通过肉眼观测，效率低且很不

人性化，这就可以让机器人来做。

岑棓琛对机器人的热爱始于童年时期，从一

名喜欢机器猫的小朋友到机器人公司的创办人，

他走过了一段不平坦的路。“小时候妈妈管得严，

不准出去玩，一直陪伴我的就是这台小机器人玩

具。他的肚子里有录音机，可以录音、播放，可以

遥控，还可以编程，让它走路、转向。”他指着电脑

屏幕上的小机器人照片说。“童年时最喜欢的卡

通人物就是机器猫，因为它有好多发明品都是对

人类社会有‘贡献’。”

在香港中文大学计算机科学与工程系就读

期间，岑棓琛开始尝试创业。起初他和一个工程

师同学做机器人教学，教小朋友装机器人，却发

现家长们认为“考上大学就有未来，搞机器人没

有未来”。后来他又开了一间补习机构，帮助导

师和学生配对，终因行业竞争激烈而亏损。

岑棓琛的大学生活曾因病一度中断，病情严

重时他还收到过医院发的“病危通知书”。“经历

了生死，才觉得没有什么困难是不能克服的了。”

他说。

机器猫是“领路人”

这 是 医 疗 器 械 界 长 达 数 年 、难 以 打 破 的

“GPS 神话”：核磁共振、分子影像等技术高度密

集设备，几乎被通用电气、飞利浦、西门子 3 家

跨国企业垄断，中国患者不得不承受更高的检

查费用。

这也是不得不承认的严峻事实：国产高端医

疗器械长期存有“低质低价”的刻板印象，任何一

个新来者在外资的垄断下自主创新都非常艰难，

起步不是零，甚至是负起点。

几乎没有人看好中国企业能在高端医疗器

械干出点名堂。2011 年，当还是跨国公司高管

的张强决定辞职加入联影创业团队，决心自力更

生做出完全中国自主研发的影像类全线产品时，

很多人都认为他“疯了”。

张强坦言，这一决定的确几近“疯狂”，可能

只有 20％的成功几率。但他不是在赌博，而是

理性和科学地进行了精准计算：4 年后，联影 18

款产品取得国家食药监总局注册认证并成功推

向市场。

善守者，敌不知其所攻。在已有的临床技术

上，联影正在最先进的领域追随与超越。全世界

只有寥寥数家企业可以自主研发的“探测器”部

件，相当于 PET－CT的“心脏”，国外对中国有着

长达数十年的技术封锁，其技术先进水准直接决

定着成像清晰度，对肿瘤早期筛查起着关键性作

用。这一部件，2014年在联影诞生。

“在中国的高端医疗设备行业里，我们见过

了太多的失败。”张强说，国内很多技术创新都是

在国际现有技术的基础上做拓展，而探测器技术

是各大公司的核心机密，很多人都质疑，一张白

纸上，怎么画得出未来？

然而，在别人看来是奇迹，经历过后才知道，

这不过是努力到了该出结果的份上。目前市面

上的 PET－CT临床分辨率最高的是 4.3毫米，联

影一开始就把目标定在了 2－3 毫米。2015 年，

全球首台 96环光导 PET－CT 正式在沪首发，分

辨率做到了 2.8毫米，这 1.5毫米的提升涉及十几

项关键技术的自主化，将对早期临床病灶的发现

起到至关重要的作用。

“毫不夸张地说，这是目前全球最好的一

台 PET－CT 机，做到了超高清分辨率、超低剂

量以及高速扫描，而我们通过技术的整合、软

件平台的共用，让高端技术真正惠泽更多用

户。”张强说，同时业界首台动态多级 3.0T 核

磁共振、首台双模态 128 层 CT 等先后问世，技

术中相当部分已处于领先地位，性能和指标超

出同行。

善攻者，敌不知其所守，从一开始张强就没

有想着只做一个跟随者，国际上最大的几家巨头

发展速度太快，如果只是模仿与跟随，将永远追

赶不上，而且距离会越来越大。

在联影研究院，一批为了占领未来 5－10年

市场而做的战略准备正在不断进行，其定位是开

发未来 5－10年的下一代产品，对现有的技术瓶

颈、难题进行攻克与研究，并致力于研发出更新

更具竞争力的创新技术。

轻身许国，正是我辈理想。在联影，有一大

批这样只计较事件值得与否、不考虑成功失败的

人：有卖了美国房子的，有放弃了德国绿卡的，有

放弃世界著名高等学府终身教授身份的，还有十

几个辞职举家搬迁的……

从无到有的过程，如同黑暗寻光，4 年的埋

头苦干最终有了市场的回应：产品上市首年销售

额达 10 亿元，2015 年拟做到 20 亿元；多个产品

获得欧盟 CE 认证，正在办理日本市场“入场

券”，与国际巨头同台竞争；外资巨头同类产品纷

纷降价，为百姓“看病贵”谋福祉……

“在中国，还没有一个世界级的中国医疗设

备公司，我希望联影能成为第一个。”张强说，

作为上海科创中心建设重大产业创新战略项

目的践行者，联影就是要打破跨国企业垄断，

布局世界。 （据新华社）

张强：一张白纸勾画中国高端器械未来
文·周 琳

谷歌股价在周五

下午达到最高纪录，

增幅超过16%，这也是

谷歌历史上单日股价

增 长 幅 度 最 大 的 一

天。对于谷歌股东们

来说，这绝对是个好

消息，特别是谷歌两

位联合创始人拉里·
佩奇与谢尔盖·布林，

他们当天每人财富大

约增加了40亿美元。

据彭博社统计，

进入 2015 年以来，佩

奇和布林的财富已经

增加了20%，相当于每人赚了70亿美元。《福布斯》杂志估计，佩奇的个人

净资产约为357亿美元，布林则为350亿美元。

谷歌董事长埃里克·施密特持有公司1.3%的股份，由于周五股价暴

涨，他在当天净赚18亿美元。《福布斯》杂志估计，施密特的个人净资产

达到104亿美元。

谷歌联合创始人：
一天赚80亿美元


